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從1991至99年，神讓筆者有機會投入宣教的行

列，在歐洲華人當中作宣教士，令筆者感到極大的榮

幸。時間雖不很長，但卻有不少的感想和體會。在談

及這些體會之前，要略為提到現今的一些情況。筆者

得在此聲明，已離開宣教工場一段時間，觀察未必太

準確，如有錯，請原諒！

今日的現狀

在生活舒適的西方社會，招募宣教士越感困

難，不少在差傳年會表示願意奉獻的肢體，遲遲仍未

到工場去，有些還未接受應有的訓練，被問及時總是

支吾以對，諸多藉口。一段時間過後，心志已失去，

主要原因還是缺乏信心和決心，以及那種堅決要完成

神呼召的心志，以致遲遲沒有行動，實在非常可惜！

另一方面，短宣非常蓬勃，這可能是好現象，

但可能是長宣的一種補償行動。對一些人來說，短宣

會帶來長宣，但很多人卻只是湊湊熱鬧而已。而一個

令筆者不太恭維的現象是，有些短宣者期望教會能替

他/她付錢，自己卻沒有一點犧牲和奉獻的精神；事

實上，有些人的經濟能力是可以自付的。近年來舉辦

了這麼多的短宣，是否收到實效，還是有待研究。

華人宣教士在工場的時間一般不長，除了因為

年紀較長才踏足工場的原因外，一些較年青的留在工

場的時間也往往不足十年。箇中原因亦很多，但欠缺

全面委身的精神卻頗為普遍，當然宣教機構的政策和

行政本身也有問題外，彼此埋怨的情況也很普遍，這

是基本上不容易解決的問題。

筆者的體驗

談到感想，實非三言兩語可以清楚表達，筆者

嘗試分享自己在宣教上的體驗。

宣教的重溫
張子江

1. 我們所信的神是位偉大奇妙的神。在約伯記

五9，約伯說：「祂行大事不可測度，行奇事不可勝

數。」東歐工場初開時，差會因人手短缺，無法經常

跟進，只能一兩個月前去一次。於是，有人不客氣地

批評：「你去幹甚麼？蜻蜓點水式的佈道費時失事，

浪費金錢，不會有甚麼結果。」這些批評甚至有來自

差會內部。筆者個人卻有強烈的信心，神會保守所撒

下的種子。假若我們不去，很多人都會被摩門教和耶

證搶走了。當我們盡力去做而將效果交託給神，就看

見神親自祝福。當4間東歐華人教會在四個不同的國

家成立時，神的大能和偉大都顯示得清清楚楚。再加

上餐福團契、福音戒賭中心、聖經學院、號角歐洲版

的出現，豈不更證明神的大能嗎？

2. 福音派教會的宣教行動經常慢了多步。我們

每到一處新地方傳福音，往往發現摩門教和耶證已比

我們先到達。我們到中國人的家庭或商店探訪時，他

們都拿出摩門教和耶證的書刊來詢問我們是否相同？

我們幾經辛苦，才說服他們願意聽我們的說話，幸好

都是「同聲同氣」，不然便沒有機會交談了。有一

次，筆者從匈牙利回倫敦的途中，發現一群充滿喜樂

的美國人，細聽之下，原來是一家大小到匈牙利接宣

教期滿的年青兒子回家。這位摩門教的父親多次說：

「兒子，我為你感到光榮！」這跟華人父母千方百計
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攔阻兒女去宣教的行為，絕不可同日而語。為甚麼華

人信徒是這樣？

3. 華人宣教士的心態往往過於保守。在筆者所

涉獵過的宣教機構和宣教士中，不少欠缺了宣教的

意識和動力。很多人只願意留守一個地方，不要遷

調；但若不喜歡那地方，便會迅速求調他方。宣教士

不是牧者，要常準備在有需要的時候出去，相信神的

帶領、保守和顧念，包括兒女的學業、家庭的好處

等。在一個地方越長，越不願意動，這是造成宣教士

和機構磨擦很主要的原因。這跟所謂保障有莫大的關

係。筆者曾接見不少申請人，在面談時，不斷問到

保障的問題。跟另一些人提起這些問題時，又是老答

案：「你能怪責他們嗎？」這些心態是宣教意識和動

力的攔阻。願意宣教的不多，願意讓兒女出去宣教的

父母也不多。想到那些外國的宣教士如艾德理(David 
Adeney)，手拿著一個籐籃就到中國去宣教，坐言起

行。一些外國宣教士，到了宣教工場就一生留在那

裡，有些人一生只回國安葬父母。華人宣教士和父

母，還需尋求觀念的突破；華人父母，包括華人基督

徒父母，還要認真去學習。

4. 華人差會之間的合作仍欠奉。不知道這是否

華人的本性，不喜歡合作，總是自己來做，門戶之見/
地盤主義很深。合作時所開的條件很多，顧忌亦很多，

結果仍是合不來。另一種經驗是，彼此之間欠尊重。

當東歐的工作有些進展時，很多教會 /差會紛紛到

來，並指明要到東歐，連短宣也非東歐不可。使我想

起一句廣東諺語：瘦田沒人耕，開墾了便有人來爭。

當我們在匈牙利布達佩斯工作時，有差會表示要來，

筆者在給對方的書信中，請他們到匈牙利另一個城市

去，因為布城只有一個華人教會。對方卻拒絕，堅持

要到同一個教會。因為做法不同，使弟兄姊妹感到很

困擾；回到本地後又大造文章，拍很多照片，大事

宣傳。這是彼此不尊重，浪費人力、財力、物力和時

間。

5. 華人差會的宣教工作，多仍局限於同文化、

同語言。華人差會需要衝破這局面，宣教是要跨越文

化和語言。華人在福音的事上領受太多了，是外國人

將福音帶給華人，現在是華人要將福音帶給外國人的

時候，華人差會要在這方面求突破。假若自己本身的

能力有限，就要與其他外國差會合作，將福音傳給非

華人，以完成將福音傳給普世、萬民的使命。

要說的還多，就此暫時擱筆！

（作者是榮休宣教士及榮休神學院院長，現仍積

極推動宣教。本文分題乃編者所加）


